第一章 报 纸

景德镇地方办报较晚。当时最大的一家书报推销店是有益书报社,系安徽黟县人创办。其他还有10多人为上海、南京、南昌等地报刊作推销。订阅方式有两种,一种称为"座看",报纸归订户所有;另一种为"行报",阅后由订报处收回。

1925年,景德镇共产主义青年团曾创办了《新浮梁》报,系一种八开四版页码不限的小报,宣传民主和科学、反对封建专制、卖国主义和封建文化思想。在广大市民中,特别是广大青年学生中影响很大。到了1925年11月,发行量竟超过千份。从1930年起,又有国民党江西省第五战区印发的《扫荡报》和中国国民党浮梁县执行委员会宣传部审定印发的《浮梁半月刊》,以及《浮红》、《瓷讯》、《陶瓷半月刊》、《镇民周报》、《劲风通讯》、《商情广播》、《互信日报》、《宪光日报》、《救国日报》、《更新报》、《正报》等先后问世。1933年景德镇城区《陶业日报》创刊。当时,杜重远先生在景德镇创办陶业人员养成所,其中的当地和外来的几位进步青年,意气相投,关心国事,成立前哨社,在《陶业日报》上,开辟和主编前哨副刊,经常发表有关抗日的进步作品,在广大青年中影响不小。还曾一度创办《前线报》,宣传抗日救亡运动。《陶业日报》于抗战前停刊。

1935 年下半年,由杜重远题字的《民众月刊》为江西陶业管理局机关报,多刊载陶瓷生产新闻、出版陶瓷业概况等,并辟有论著、专载等,于抗战前夕停刊。1936 年《赣北日报》创刊,该报初期从属国民党江西省第五行政区督察专员公署,后为国民党浮梁县政府报。1940 年曾一度更名为《赣北民国日报》,后又复名为《赣北日报》,直至1949 年 4 月 29 日景德镇解放。1930 年至1940 年间,景德镇出版发行的报纸还有国民党第五战区印发的《扫荡报》以及民办的《互信日报》、《民力报》、《镇民报》、《更新报》、《商情报》、《正报》等。其中,1938 年担任抗敌后援会总务干事的欧阳师上任后,积极创办《抗战壁报》。同年12 月兼并《火线周报》,更名为《抗日火线报》,刊登有关抗战的新闻报道和文艺作品,并在全镇设有5个贴报处,装置有玻璃框,备有电灯照明。据统计,每天日夜读者高达千余人次。

1949年4月29日景德镇解放。次日,中国人民解放军第二野战军代表进驻原赣北日报社。5月11日,由二野主办的《景德日报》创刊,社址设在杉树巷地藏庵内(现解放路153号),在乐平、鄱阳、婺源等县设立分销处,中山路823号为该报对外营业部。《景德日报》为四开四版,直排版面。主要内容是刊登新华社电讯,宣传中国共产党的方针、政策,并辟有本地新闻,反映各行业恢复生产、开张营业的情况。8月下旬,中国人民解放

军第二野战军挺进大西南,军管会撤销,《景德日报》停刊。9月1日,《乐平新闻》出版。当时,景德镇市属乐平地区,《乐平新闻》是中共乐平地委的机关报。由于当时区属各县通讯网尚未建立,故称之为《乐平新闻》。社址仍设在杉树巷地藏庵内。该报虽不定期,但实际上基本达到每日一期,共出48期。由乐平、鄱阳、婺源等县的分销处代销,版面直排,四开四版,用新闻纸,铅字印刷,稿件大多来自新华社电讯,少量是当地新闻。1949年10月20日,乐平地区改称浮梁地区,《乐平新闻》遂更名为《浮梁新闻》。

改刊后的《浮梁新闻》版面作了较大变动,地方新闻占版面的三分之一,一、二版刊登新闻与评论,三版为国内外新闻,四版增设了社会服务栏副刊,有时还在报上开展表扬与批评。印刷技术已能够照相制版,在发行渠道上起初仍由所属各县分销处销售,1949年11月2日改为由各县邮局发行。1950年还制订了报纸订阅的优待办法,机关、部队、团体及学校订一份以上者八折优惠,50份以上者则以六折优待,发行数量近3千份。

后来,根据省、地委宣传部指示,为密切配合农村土改工作,《浮梁新闻》于1951年9月1日改为《浮梁农民》,并由日报改为周二刊。地委成立了党报委员会,由地委副书记任主任,以加强对报纸的指导和监督。报社人员包括编采、电台、印刷工人等50余人。该报为四开四版,3天一期,由于发行数量增加,报纸采取活版印刷。一版以新华社电讯与当地重大新闻为主;二版是农业生产、土改工作经验介绍;三版为时事讲话、党的政策宣传等;四版辟有知识小品、读者来信栏目;市场行情、通联工作情况载于报纸的中缝。

1953 年 6 月,中共浮梁县委机关报《浮梁报》创刊,1959 年 2 月停刊。社址设在县委院内(今莲花塘市委宿舍),由浮梁印刷厂(原址在今市档案馆)印刷。《浮梁报》是根据农村干部、群众的要求创办的,以面向广大农民、宣传党的政策、指导农业生产为办报宗旨。创刊初,即1956 至 1957 年间是三日刊,四开四版。1957 年后为隔日刊,四开四版,一版是要闻、二版是农业经济、三版四版分别为文化教育和时事政策内容,报纸通过邮电局向全省公开发行,数量达 4500 份。

1953年,景德镇市升为省辖市。1955年5月15日,中共景德镇市委机关报《景德镇报》创刊。该报创刊时为周刊,四开四版,逢星期天出版。1956年1月1日改为三日刊。每月10期,版面由原来的直排改成横排。1957年1月1日,又改隔日刊。改刊后的《景德镇报》,注重对科学文化方面的报道,把四版作固定的副刊。1958年7月1日,《景德镇报》改《景德镇日报》,实为每周六刊,星期一无报。9月15日改为日刊,但星期一仅出八版二开单张报纸。1959年3月1日,《浮梁报》撤销并入《景德镇日报》,这时,《景德镇日报》每天一期,四开四版,以适应本地农业生产的发展,指导农村基层组织工作。从1965年7月15日起,增办《景德镇日报·农村版》,四开四版,面向农村,发至生产队。

《景德镇报》创刊时,只有编采工作人员 15 人,报纸只在景德镇市范围内发行,数量 500 余份。1966 年人员发展到 50 余人,全国发行,发行数量增至 7000 多份。报社初建时人少,只设置了总编室和编辑部办公室。1956 年设了总编室、工业组、政法文教组和财贸

组。以后改为版面主编负责制,组长改为主编,并实行编、采、通合一。

1967年底,《景德镇日报》被迫停刊,此后转发以新华社电讯为内容的《新华社电讯》,继续出刊至1968年10月,这期间大部分编采人员下放农村。同年11月,报纸停止出版。

1979年12月18日,中共景德镇市委景党发(1979)239号文件,决定创办《景德镇通讯》,为市委机关报。

1980年1月起,创办《景德镇通讯》,作为市委机关刊物,由市委宣传部具体指导,设专人负责编辑出版,编制定为5人,由新华印刷厂承印、校对,邮局发行,每周出刊一期。3月,《景德镇通讯》正式出版发行。7月23日,省委宣传部发出25号文件,同意《景德镇通讯》继续印刷出版。8月20日,市委下达《关于成立(通讯)编委会的通知》确定了总编辑。1981年经市委批准,《景德镇通讯》编辑室同新华印刷厂合并成立景德镇通讯社。1982年1月,《景德镇通讯》由周刊改为周二刊。7月21日,经中共省委宣传部批准,《景德镇通讯》更名为《景德镇报》,并向省出版局办理了登记手续。8月10日,《景德镇报》正式复刊。从1983年起,《景德镇报》由周二刊改为周三刊,每周二、四、六出版,报纸发行1.5万份,最高时发行达3.2万份。

随着广播电视事业的兴起和发展,《景德镇广播电视》报于1985年7月2日与读者见面,市广播电视局主编,由邮局在全省范围内公开发行。此外,一些部门从1978年起经省委或市委宣传部批准备案,先后还办有几种专业性报纸,如《陶瓷市场信息》、《瓷都计划生育》、《景德镇司法》、《景德镇消防》等。

第二章 期 刊

1932 年,国民党浮梁县执行委员会宣传部主编了《浮梁半月刊》,该刊为十六开本,设有言论、党务、行政、文艺、要闻等栏目。1945 年 7 月 7 日,三青团浮梁分团主编的《新血花》创刊,十六开本。在这期间,还先后出版过两个专门报道陶瓷信息的刊物。《瓷讯》发行较早,不定期,三十二开;1945 年《陶瓷半月刊》创刊,每半月一期,以国内各大产瓷区瓷厂、各大城市瓷器商店和陶瓷界知名人士为读者对象,是当时国内唯一的全国性陶瓷刊物,出版近百期,1948 年由于经费缺乏而停刊。

1958年,市陶瓷工作者协会编辑出版了《陶瓷美术》,该刊主要是以宣传景德镇陶瓷技术成就,繁荣陶瓷美术创作为宗旨。1958至1959年出了一期,省、市新华书店发行。从第二期至1960年底,此刊由景德镇人民出版社编辑出版,交省、市新华书店发行。